

tintas disciplinas; inicia en el trabajo científico según los métodos propios de cada disciplina y presenta una compendiosa síntesis del estado de las investigaciones actuales en cada materia. Este volumen, *Métodos de trabajo en la teología*, presenta cinco grandes capítulos: 1. Tareas, posibilidades de trabajo y finalidad de la teología sistemática; 2. La estructura de la argumentación teológico-sistemática; 3. Ejercitación en el lenguaje teológico y contacto con los conceptos teológicos fundamentales; 4. Consejos prácticos para el estudio de la teología sistemática; 5. Indicaciones bibliográficas. La obra tiene un carácter ecuménico, porque se citan tanto autores protestantes como católicos, y porque algunos tratados considerados como exclusivos del catolicismo, vgr. teología fundamental, son incluidos dentro de la teología sistemática.

K. Forster, *Priester zwischen Anpassung und Unterscheidung*, Herder, Freiburg, 1974, 239 págs. Durante el Sínodo de los Obispos alemanes se envió una encuesta sobre el sacerdocio a 26.200 sacerdotes diocesanos y religiosos. Respondieron el setenta y seis por ciento. G. Schmidtchen realizó un estudio de carácter sociológico, y el libro que presentamos, *Sacerdote entre adaptación y discernimiento*, realiza la "lectura teológica" de los datos, o responde a ellos desde las fuentes mismas de la Revolución, presentando una imagen del sacerdote, de su vocación, de su tarea pastoral y de su espiritualidad, con la intención de superar la así llamada "crisis de identidad". Algunos de los colaboradores son los siguientes: K. Lehman, Lo permanente y lo mudable en el ministerio sacerdotal; K. Hemmerle: ¿Interpretación funcional del ministerio sacerdotal?; K. Forster, Conflictos profesionales y crisis de identidad; O. Semmelroth, Estudio teológico del sacerdote: ¿formación o información?

E. Pironio, *Escritos pastorales*, BAC, 1973, 249 págs. Algunos de sus capítulos son: El tiempo salvífico de América Latina; La vocación del hombre; La Iglesia sacramento universal de salvación; La Iglesia sacramento de la unidad. Desde este último tema estudia la relación Iglesia y mundo par terminar con una: Reflexión teológica en torno a la liberación. Los otros grandes temas son: Figura teológico-espiritual del Obispo; Imagen teológica del sacerdote; Espiritualidad sacerdotal; Naturaleza, misión y espiritualidad del Celam. Se trata de una recopilación de artículos publicados en distintas ocasiones, para brindarlos a un público más extenso. En todos ellos hay una admirable sencillez, claridad, originalidad y unción espiritual. Si bien muchos pensamientos están inspirados en Medellín, el libro no pierde en nada la actualidad, porque son los temas retomados por Puebla.

I. Congar, *Der Fall Lefebvre*. Schisma in der Kirche?, Herder, Freiburg, 1977, 143 págs. Monseñor Lefebvre y lo que podríamos llamar el movimiento lefebvrista despertó el interés de la prensa mundial, y tuvo repercusiones en nuestro país. El caso Lefebvre, es una respuesta teológica bien fundamentada y con amplios conocimientos de la historia de la Iglesia, del Concilio Vaticano II, del catolicismo francés y de las distintas etapas de Mons. Lefebvre. Consta de cuatro grandes capítulos: I. La negación del Arzobispo Lefebvre. Amplitud y motivaciones; II. La valoración del Concilio; III. La crisis actual; IV. En camino hacia una solución. A ellos se añade un suplemento con diversos documentos de Mons. Lefebvre y Paulo VI.

ESPIRITUALIDAD; LITURGIA

M. Légaut, *Meine Erfahrung mit dem Glauben*, Herder, Freiburg, 1974, 405 págs.; *Glaube der mich trägt*, Herder, Freiburg, 1974, 154 págs.

M. Légaut fue profesor de matemáticas en la Universidad y oficial durante la segunda guerra mundial. Derrotada Francia, se retiró con su familia a las montañas, para trabajar como campesino y pastor. Su granja se convirtió en "casa de retiro" para muchos estudiantes y amigos. Los libros aquí presentados, *Mi experiencia con la fe* y *La fe que me sostiene*, son traducciones de los originales franceses (*Introduction à l'intelligence du passé et de l'avenir du christianisme*, Aubier-Montaigne, Paris; y *Travail de la Foi*, Seuil, Paris). Estos libros no son la obra de un teólogo, sino el testimonio vivo y ameno, de un hombre que en el trabajo y la soledad, encontró el sentido de su vida en el mensaje de Jesucristo. A Cristo consagra los principales capítulos de su primera obra: Jesús de Nazaret; Los primeros discípulos; El Cristianismo; La Fe en Jesús; La universalidad de Jesús; Haced esto en memoria mía. Los capítulos de la segunda obra son: Profesión de fe de un intelectual; La vida de la Fe; Investigación intelectual y búsqueda religiosa; El testimonio de un hombre maduro; El fracaso existencial; Nuestro prójimo; La perfección espiritual. Estos libros se convirtieron en bestseller tanto en Francia como en Alemania.

Messbuch '77, Butzon-Bercker, Katholisches Bibelwerk, Stuttgart, 1976, 607 págs. Este *Misal 77*, en formato de bolsillo, en edición verdaderamente económica, presenta los textos completos de todos los domingos y días festivo del año y el ordinario de la misa con todos los prefacios y las cuatro plegarias eucarísticas. Cada lectura del Antiguo y del Nuevo Testamento va precedida de una breve explicación, que da el sentido fundamental de la misma y ayuda tanto para la vida espiritual de los fieles, como para la preparación de la homilía.

ECUMENISMO

L. Vischer, *Documentos de la Comisión Fe y Constitución 1910-1968 del Consejo Ecuménico de las Iglesias*, BAC, Madrid, 1972, 312 págs. El volumen presenta los informes finales de la conferencias mundiales de Fe y Constitución. La primera se realizó en Lausana del 3 al 21 de agosto de 1927; la segunda en Edimburgo del 3 al 18 de agosto de 1937; la tercera en Lund del 15 al 28 de agosto de 1952; la cuarta en Montreal del 12 al 26 de julio de 1963. Al mismo tiempo presenta los informes finales de la cuatro primeras conferencias del Consejo Mundial de las Iglesias. La primera se realizó en Amsterdam del 22 de agosto al 4 de septiembre de 1948; la segunda en Evanston del 15 al 31 de septiembre de 1954; la tercera en Nueva Delhi del 18 de noviembre al 6 de diciembre de 1961 y la cuarta en Upsala del 4 al 20 de julio de 1968. El volumen es muy útil para una historia del movimiento ecuménico, pero también presta una gran ayuda para exponer temas dogmáticos, controvertidos entre las iglesias; paso a paso se puede ir constatando su mutuo acercamiento. Es de lamentar que el volumen sólo esté acompañado de un índice analítico; una breve introducción histórica tendría que haber precedido cada uno de los ocho documentos presentados.

Uniting in hope, Comision of Faith and Order, Council of Churches, Geneva, 1975, 144 págs. El volumen *Unidos en la esperanza*, presenta